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——专访建信期货菜系分析师余兰兰

学以致用 学用相长

2013年年初，余兰兰进入建信期货前身良茂期货实习。作为一名农业经济管理专业
毕业的研究生，选择跟农业相关的行业一直是余兰兰找工作时的首选，因为她希望
能够做到“学以致用，用以促学，学用相长”，而农产品期货分析师恰好和她的专
业对口。当接到去公司实习的通知时，余兰兰欣然前往。

余兰兰告诉期货日报记者，实习期工作相对简单，每天在资讯网站浏览行业信息、
阅读研究报告、搜集和整理数据，三个月的实习让她受益匪浅，这一阶段她也近距
离接触优秀的期货同行，并深深喜欢上了期货分析师这份工作。

“期货市场是一个创造奇迹和梦想的地方，一些大佬的传奇在市场上广为流传，吸
引着众多投资者的目光和追随的步伐，希望通过期货投资，不断积累财富，改善生
活质量。”在余兰兰看来，期货的魅力主要有两点：一是保证金和T+0的双向交易
；二是存在很多可能性。“有多少人，就有多少种对于价格的看法和预期，存在着
很多的可能性，各个市场主体根据判断做出交易决策，所有力量聚集到期货盘面，
导致了期货价格的波动。”

实习期结束后，余兰兰顺其自然留在公司从事菜系品种研究。“2013年下半年，菜
系品种特别是菜粕，受到参与者以及各路资金的追捧，当初上演的行情至今让业内
人士津津乐道，给我留下的印象非常深刻。”余兰兰说，从业四年，油脂一直是她
的研究方向，回望来时路，一路走来的经历都是一生宝贵的财富。

在余兰兰看来，撰写深度分析报告和提供有建设性的投资报告是期货分析师主要的
工作内容。研究报告是期货公司研究院最主要也是最重要的研究成果展示方式，不
仅包括日报、周报、月报、年报等常规性的报告，还包括热点信息点评、产业政策
、行业动态、突发事件对价格的影响、现货调研报告等相关报告，另外为企业设计
的套期保值方案也属于此范畴，都是为投资者提供信息服务，这也是卖方分析师主
要的工作内容。“期货研究价值的第二个方面跟投资结合得更紧密，对分析师要求
更高，承担的风险也更大，但是对分析师来说，对未来价格的解释和预测成功会有
很强烈的成就感，也是研究转化成价值最直观的体现。”

既要怀疑 也要坚持

2016年是余兰兰职业生涯中感受最深、进步最大的一年。作为分析师，她最大的感
受是必须走入产业，加深对产业的了解，和产业链上的种植户、经销商、油厂等接
触，建立联系，交流沟通。“基础的金融知识可以从书本中学习，但是对于具体的
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实际行业，需要不断调研、不断学习和补充。”

2016年4月和12月，余兰兰两次参加油菜籽产业调研，深入主产区，实地了解油菜
籽种植、加工以及油厂经营情况。“印象最深的是12月去湖北产区，国内油菜籽种
植面积可以说是数据黑洞，各家都有各自的平衡表。去湖北调研之前，市场预测20
16/2017年度油菜种植面积减少20%—50%，市场一片亢奋，认为油脂牛市来临。
我自己内心也有疑惑，通过一周的调研，疑惑消除，对湖北乃至全国的油菜籽产业
有了初步认识，对下一年度的研究工作有很大的帮助。”余兰兰说，期货跟现货紧
密相连，分析师不能只看数据，对产业链的认识同样重要。

“期货分析的价值主要体现在前瞻性判断，做到这一点非常难。”在余兰兰看来，
现在看到的绝大多数分析都是事后解释，只要能做到比别人前瞻性好一点点，收益
率将是极大的。“潜在的小趋势可能暗藏投资机遇或者风险，但并不易察觉，分析
师需要有敏锐的洞察力。行业知识之外，分析师应保持独立性，既要有怀疑精神，
又要有坚持做自己的执着。市场千变万化，分析师要勇于否定自己，反省自己，敢
于认错；同时，又要敢于质疑，大胆假设，小心求证。”

“大资管时代，由于商品期货分析师在产业研究方面拥有独特的优势，可以同资管
部门配合，在商品策略方面提供有建设性的投资报告，这也是期货分析紧跟市场、
更接地气的重要方式。”余兰兰说。

投研一体 自我成长

作为菜系分析师，余兰兰告诉记者，油菜籽临储政策取消后，在期货服务实体经济
过程中，农民种植前途如何，产业发展方向在哪里，这些问题都需要深入研究，而
分析师在产业研究方面的工作，正好可以提供相应的帮助。

在余兰兰看来，农业是一个永恒的魅力产业。“大金融时代给分析师带来了机遇和
挑战，通过期货规避风险和价格发现两大功能，改变农业生产、影响农民传统经营
方式，最后影响到农业产业升级、促使企业改变传统经营思维，越来越多的企业开
始运用期货对各种风险进行管理，这是机遇。”余兰兰说，国内期货品种体系越来
越复杂、期货市场国际化程度越来越高、期货市场结构越来越专业化，分析师只有
不断学习，才能更好应对挑战。

“分析师在规划自己的职业生涯时，应该把自身发展和期货行业的发展，以及所在
公司的发展紧密结合在一起。工作即是修行，是个自我成长的过程。”余兰兰告诉
记者，建信期货成立后，根据股东背景和资源优势，公司发展思路和业务模式都有
了很大突破，服务产业客户、服务实体经济是战略目标，在实现这一目标实现的过
程中，商品期货分析师可以更好地发挥自身作用，积极为公司服务，同时实现个人
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价值。

“期货分析的发展趋势是投研一体化，分析师需要不断思考、反复琢磨，比如供需
格局、贸易结构、政策理论、价格形成机制等，在投研结合的导向下，更加严谨、
务实和理性。而优秀分析师是产业研究和策略研究的复合型人才，研究和投资两条
路并存，扎实的研究功底是提供准确的投资策略的前提，而投资能让分析师走得更
远，两者相辅相成，这就要求分析师坚持基本面分析，做到研究非常到位、观点非
常明确、结论具有建设性。”与此同时，余兰兰认为，期货公司研究所的定位也需
要跟随行业趋势，为分析师提供多元化发展方向。“要从根源上解决分析师流动性
大的问题，不仅要解决薪酬问题，也要解决怎么用的问题，使分析师不再是期货公
司的‘鸡肋’，让其充分发挥应有价值，并得到相应回报。”

“一个人若能做自己喜欢的事，并且靠此养活自己，同时能和自己喜欢的人在一起
，并且使他们感到快乐，即可称为幸福。”余兰兰引用周国平的话说，作为一个期
货分析师，同时也作为一个母亲，期货分析是一种爱好，陪伴宝宝成长则是一种快
乐，这种两全其美的生活，就是幸福人生。“我一点儿也不后悔选择分析师这条路
，天高任鸟飞，海阔凭鱼跃，这不仅仅是一份职业，更因为做农产品分析是我想做
的事，在匆匆的岁月中，不忘初心，热爱工作，热爱生活，行稳致远，这就是我的
人生目标。”

【原标题：回望来时路 经历即财富】
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